
Екатеринбург впервые принимает 
всероссийский конгресс «Промыш-
ленная экология регионов», органи-
зованный минприроды и экологии 
Свердловской области и форумом 
РосПромЭкспо. 
Одна из главных тем — взаимодей-
ствие власти и бизнеса в области ох-
раны окружающей среды. На Сред-
нем Урале с 2011 года действуют со-
глашения между правительством и 
крупными предприятиями. По ста-
тистике, порядка 90 процентов всех 
выбросов в регионе приходятся на 
30 заводов и комбинатов. 25 из них 
подписали соглашения, взяв на себя 
обязательства к 2020 году облегчить 
нагрузку на природу: на 29 процен-
тов сократить выбросы в атмосферу, 
на 25 — в водные объекты, на 39 про-
центов уменьшить объемы размеще-
ния промотходов. По словам замми-
нистра природных ресурсов и эколо-
гии Свердловской области Вячесла-
ва Тюменцева, первые инвестпроек-
ты в рамках договоренностей уже 
реализованы. Так, в прошлом году на 
Ураласбесте введена вторая техно-
логическая линия по производству 
теплоизоляционных материалов. В 
результате объемы складированных 
отходов начали уменьшаться почти 
на 50 тысяч тонн в год. На Святогоре 
организовано производство строи-
тельного щебня из вскрышных по-

род разрабатываемых месторожде-
ний: в 2015 году его отгрузили 315 ты-
сяч тонн. На Высокогорском ГОКе 
идет рекультивация главного карье-
ра, для чего ежегодно используется 
более 1,5 миллиона тонн отходов 
обогащения руды.
Однако, как отмечает замруководи-
теля управления Росприроднадзора 
по Свердловской области Любовь 
Фадеева, общая тенденция сниже-
ния негативного воздействия на эко-
логию связана не столько с «зелены-
ми» инвестпрограммами, сколько с 

сокращением промышленного про-
изводства.
— В 2015 году некоторые предпри-
ятия закрылись — полностью или час-
тично, соответственно несколько 
уменьшились выбросы. Однако чис-
ло нарушений природоохранного за-
конодательства осталось на преж-
нем уровне: за год их было выявлено 
459, — рассказала она.
Среди основных — превышение пре-
дельно допустимой концентрации 
(ПДК) вредных веществ в атмосфер-
ных выбросах и сточных водах, а так-

же факты организации несанкциони-
рованных свалок и производствен-
ных отвалов.
— Кризис, безусловно, влияет на про-
екты модернизации производств, — 
отмечает Вячеслав Тюменцев. — На-
пример, большая часть оборудова-
ния для водоочистки приобретается 
за рубежом, и оно резко выросло в 
цене с повышением курса валюты. 
Сегодня только 66 из 240 организа-
ций региона не превышают ПДК в 
сточных водах. Чтобы эту проблему 
решить на остальных предприятиях, 

нужны миллиардные вложения. 
Взять их, к сожалению, негде.
Защите инвестпроектов от экологи-
ческих рисков в рамках конгресса 
посвящен отдельный круглый стол. 
Речь, в частности, идет о необходи-
мости допроектной просветитель-
ской работы с населением, прожива-
ющим на территории, отведенной 
под промышленное освоение, спо-
собах противостояния «зеленому» 
экстремизму и методах диагностики 
общественного мнения. Так, обсуж-
далась ситуация вокруг Томинского 
ГОКа в соседней Челябинской об-
ласти, где общественность активно 
выступает против освоения медного 
месторождения.
— Предприниматели нередко недо-
оценивают этот фактор, — подчерки-
вает эксперт Юлия Корнеева. — По-
рой протестные настроения населе-
ния ставят крест даже на хорошо 
продуманных проектах, которые 
уже прошли стадии согласования и 
получения разрешений в государ-
ственных органах.
Эксперты подчеркивают, что повы-
шенное внимание к теме защиты ок-
ружающей среды становится госу-
дарственной тенденцией: так, Годом 
экологии объявлен будущий 2017 год.

Елена Миляева,
«Российская газета»
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По сообщениям корреспондентов «РГ»

Проверка на крепость

Новые правила торговли спиртным 
могут привести к закрытию мелких 
розничных  точек
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Как купили «Апельсин»

В Югре муниципалитет приобрел 
у бизнесмена торговый центр почти за две 
сотни миллионов бюджетных рублей
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На Урале испытали 
«северный» шагающий 
экскаватор
http://www.rg.ru/2016/02/15/ural-sever-ekskavator.html

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ТЕМА НЕДЕЛИ

ЭКОНОМЯТ 

НА ЭКОЛОГИИ

—  Крупные предприятия Сверд-
ловской области начали сокра-
щать финансирование экологи-
чески ориентированных проектов 
модернизации. Так, в 2014 году в 
рамках соглашений о взаимодей-
ствии в сфере охраны окружаю-
щей среды они в сумме инвести-
ровали 10 миллиардов рублей. В 
2015-м вложения сократились до 
4,5 миллиарда. Предприятиям в 
основном пришлось сконцентри-
роваться на завершении ранее на-
чатых проектов. Например, в те-
кущем году на Серовской ГРЭС 
закончится модернизация блока с 
переводом его на природный газ.

РЕЧЬЬ

Алексей Кузнецов
министр природных 
ресурсов и экологии 
Свердловской области

Пока только семечки

На Урале готовятся 
к борьбе с производителями 
ядовитых овощей
Страница 16
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Событие В Екатеринбурге открыли центр для обучения 
промышленников методам увеличения производительности труда

Ролевые игры у станка

Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

В 
Свердловской области 
создали учебный центр, 
где промышленников 
станут обучать новей-
шим производственным 

и управленческим технологиям, 
по которым работают наиболее 
эффективные компании в мире. 

— Образцовая фабрика будет 
распространять лучшие практики, 
обучать как студентов, так и со-
трудников ведущих предприятий. 
Повышение производительности 
труда — одна из первоочередных 
задач, стоящих перед промышлен-
ностью, и мы хотим, чтобы наши 
предприятия использовали нара-
ботки, предлагаемые здесь, — под-
черкнул министр образования и 
науки РФ Дмитрий Ливанов, кото-
рый специально прилетел на Урал, 
чтобы дать старт проекту.

Он реализуется на принципах 
государственно-частного парт-
нерства. Уральский федеральный 
университет построил здание для 
фабрики площадью 1,5 тысячи 

квадратных метров, промышлен-
ники закупили оборудование на 
несколько десятков миллионов 
рублей, а международная компа-
ния вложилась интеллектуальной 
собственностью и отправила пре-
подавателей на стажировку в 
Дарм штадский университет. 

Тренерам фабрики пришлось 
пройти жесткий конкурс: пять че-
ловек на место. Каждый имеет не 
менее семи лет стажа на произ-
водстве и порядка 5—7 — в консал-
тинге на промпредприятии.

По сути, образцовая фабрика — 
это технологический тренажер, 
ролевая игра и бизнес-тренинг в 
одном флаконе. В цехе смоделиро-
ван полный производственный 

цикл — от закупки сырья до логис-
тики готовых изделий, сервисного 
обслуживания и ремонта. Учебный 
процесс разбит на модули: метал-
лообработка, сборка, контроль ка-
чества, упаковка, бэк-офис (банк, 
колл-центр). На стенах — доски эф-
фективности, где расписаны бли-
жайшие действия персонала и КPI. 

Ежедневно фабрика готова при-
нимать от одной до трех групп слу-
шателей. Посещать тренинги бу-
дут не только магистранты вуза, 
но и сотрудники ведущих предпри-
ятий Урала, от мастеров до топ-ме-
неджеров. В первую очередь здесь 
ждут сотрудников машинострои-
тельных и металлургических заво-
дов, ремонтных и сервисных тех-

нических компаний. График заня-
тий на март уже составлен. Также в 
этом месяце состоятся дни откры-
тых дверей, на которых все желаю-
щие смогут ознакомиться с воз-
можностями фабрики. 

— Это экспериментальное обу-
чение. Участники тренинга берут 
за основу неоптимизированные 
производственные процессы и шаг 
за шагом отрабатывают внедрение 
бережливых технологий. Результа-
ты анализируются и в дальнейшем 
используются на реальных пред-
приятиях, — поясняет Эрхард Фей-
ге, практикующий менеджер в об-
разцовых фабриках Европы, Ближ-
него Востока и Африки. — Линию 
специально не автоматизировали, 

потому что основная задача фаб-
рики — не продукцию выпускать, а 
менять сознание и поведение лю-
дей. На любом предприятии всегда 
есть те, кто не хочет перемен, им 
это не интересно, не нужно. Задача 
обучающихся — понять, как на это 
можно повлиять.

Внешне все кажется элементар-
ным, но именно в мелочах и кро-
ются секреты повышения произ-
водительности труда. Так, пере-
двинув ящик с инструментом на 
50 сантиметров вверх, вы застави-
те рабочего потратить лишние три 
секунды на операцию, а общая 
производительность упадет на 
10 процентов. За счет грамотного 
планирования и организации про-
странства можно на треть сокра-
тить трудозатраты на выпуск од-
ной детали, на 40 процентов уве-
личить общий выход про-
дукции и на 60 процен-
тов — выполнение произ-
водственного плана. 

Акцент

 Основная задача образцовой фабрики — 
не продукцию выпускать, а менять сознание 
и поведение людей

Посещать тренинги будут магист-
ранты университета и сотрудники 
промышленных предприятий 
Урала.
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ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ напра-
вит в регионы 25,8 миллиарда 
рублей на развитие сельского хо-
зяйства. Средства пойдут на воз-
мещение части процентной став-
ки по кредитам, взятым на разви-
тие животноводства. Деньги полу-
чат 78 субъектов, в частности, 
Свердловской области выделено 
175,2 миллиона, Челябинской — 
883 миллиона рублей.

ГУБЕРНАТОР Ханты-Мансийс-
кого автономного округа Наталья 
Комарова, президент Торгово-
промышленной палаты России 
Сергей Катырин и президент Тор-
гово-промышленной палаты 
Югры Игорь Чертов подписали 
соглашение о содействии разви-
тию инвестиционной и инноваци-
онной деятельности в округе.

ВИЗИТ 
ПОСОЛ Великобритании в Моск-
ве Лори Бристоу посетил Екате-
ринбург. Гости ознакомились с со-
циально-экономическим положе-
нием региона и его столицы, обсу-
дили перспективы развития эко-
номических, научных, образова-
тельных связей, а также сотрудни-
чества в сфере энергосбережения 
и «зеленой» экономики.

ЦИФРЫ

НА 9,3 ПРОЦЕНТА снизился в 
Тюменской области объем про-
мышленного производства в янва-
ре 2016 года по сравнению с пре-
дыдущим месяцем. Отметим, за 
весь прошлый год этот показатель 
вырос на те же 9,3 процента.

ОКОЛО 1,7 миллиарда рублей 
перечислят жителям Свердловс-
кой области из областного бюдже-
та в 2016 году на компенсацию за-
трат в сфере ЖКХ.

300 ГЕКТАРОВ займут создавае-
мые в окрестностях Тюмени реги-
ональным правительством два ин-
дустриальных парка, где планиру-
ется наладить производство про-
мышленной продукции, разные 
виды переработки, складирова-
ние и перевозку товаров.

8,632 МИЛЛИОНА рублей полу-
чит Югра из федерального бюдже-
та на осуществление полномочий 
в области водных отношений в 
рамках соглашения между авто-
номным округом и федеральным 
агентством водных ресурсов.

НА 22 ПРОЦЕНТА увеличился за 
прошлый год объем депозитов жи-
телей Ямала, Югры и Тюменской 
области, достигнув 657 миллиар-
дов рублей. Сюда включены, с уче-
том курсовой стоимости, вклады 
в иностранной валюте, доля кото-
рых достигла почти трети, на них 
же пришелся наибольший при-
рост — 37 процентов.

60 МИЛЛИОНОВ рублей полу-
чат из региональной казны 10 му-
ниципалитетов Челябинской об-
ласти на строительство, ремонт и 
реконструкцию спортивных объ-
ектов и «троп здоровья».

В Зауралье решили 
судьбу объекта УХО
На базе объекта уничтожения химического оружия 
(УХО) «Щучье» будет создан индустриальный парк. 
Правительственная комиссия по бюджетным коррек-
тировкам приняла решение о выделении в 2016 году 
Министерству промышленности и торговли РФ  ассиг-
нований на проведение первого этапа мероприятий по 
ликвидации последствий деятельности объекта. В теку-
щем году планируется приступить к дегазации поме-
щений первой и второй групп опасности. В дальней-
шем, по данным минпромторга, в Щучье экономически 
обосновано производство перекиси водорода, перкар-
боната натрия и других химических веществ. Началась 
работа по поиску и привлечению инвесторов для реа-
лизации этих проектов.

НКО включили в совет 
по развитию бизнеса
В состав общественного координационного совета по 
развитию малого и среднего предпринимательства на 
Южном Урале вошли представители некоммерческих 
организаций (НКО), отстаивающих интересы бизнеса. 
Основные задачи совета — выдвижение и поддержка 
инициатив, направленных на реализацию государст-
венной политики в области развития малого и среднего 
бизнеса, а также выработка рекомендаций органам ис-
полнительной власти при определении приоритетов 
развития региона.

Регион наведет порядок 
с рекламой 
в Екатеринбурге
В Свердловской области принят закон, согласно кото-
рому полномочия органов местного самоуправления 
Екатеринбурга в сфере регулирования рекламы пре-
кращены — их возвращают на уровень субъекта Феде-
рации. По мнению областного руководства, это позво-
лит навести порядок в сфере наружной рекламы в сто-
лице Урала. Всего в Екатеринбурге расположено по-
рядка 13 тысяч различного рода билбордов, щитов, 
баннеров. Из них в схеме размещения, которая ут-
верждена муниципалитетом, учтены чуть менее 
1,7 тысячи объектов.

Бизнес займется 
утилизацией отходов
В Курганской области потратят 775 миллионов рублей 
на создание эффективной и безопасной системы обра-
щения с отходами. В программе предусмотрены субси-
дии малому и среднему бизнесу на реализацию проектов 
по сбору, обработке, утилизации и обезвреживанию от-
ходов, ликвидация несанкционированных свалок, бес-
хозных объектов хранения пестицидов и агрохимикатов, 
медицинских и ветеринарных отходов. Напомним, 
с 1 января соответствующие полномочия в этой сфере 
переданы регионам.

Монополист завысил 
цены на справки
Челябинское УФАС выдало заключения по делам об ус-
тановлении необоснованно высоких цен на справки 
ОГУП «Областной центр технической инвентариза-
ции» по Челябинской области, стоимость которых (в 
зависимости от срока изготовления) варьировалась от 
тысячи до 3,6 тысячи рублей. Отметим, что в Екате-
ринбурге оформить аналогичные документы можно за 
250 рублей, в Казани — за 200. В учреждении такую 
разницу объяснили различными методиками расчета 
стоимости. Антимонопольщики уверены, что призна-
ки злоупотребления доминирующим положением в 
данной ситуации налицо, однако областной центр 
имеет право представить свои возражения до вынесе-
ния решения комиссией. 

«УТРО» впервые пройдет 
в Югре
Четвертый молодежный форум «УТРО» в этом году 
пройдет в Югре на базе Центра технических видов спор-
та в Нефтеюганске с 20 по 30 июня. Его участниками ста-
нут 1,5 тысячи человек. Это активные молодые специа-
листы, студенты колледжей и вузов, молодые ученые и 
бизнесмены из всех субъектов Российской Федерации и 
даже стран СНГ. В качестве преподавателей и гостей бу-
дут приглашены известные политики, общественные де-
ятели, ученые, артисты, предприниматели. Напомним, 
форум «УТРО» проводится при поддержке полпреда пре-
зидента РФ в Уральском федеральном округе и органов 
исполнительной власти регионов УрФО.
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С определенной долей скепсиса интересуюсь 
у ино странного эксперта, насколько эта мето-
дика соответ ствует российскому менталитету. 

— На самом деле обычные рабочие что в Рос-
сии, что в Германии похожи: когда инженер дает им зада-
ние, они готовы до конца смены доказывать ему, что он не 
прав. Техническая модернизация пугает: люди не уверены 
в своем будущем, не понимают, что происходит, — отвеча-
ет Эрхард Фейге. — Если вы хотите, чтобы персонал дей-
ствительно слышал ваши рекомендации, идеи должны ис-
ходить от него. Иногда требуется 5—7 раз проговорить что-
то, чтобы добиться результата. Один из ключевых при-
нципов бережливого производства — постоянный диалог 
между работниками и менеджерами: что работает хоро-
шо, что нет, как можно улучшить среду... 

— Идея обучать через практику ненова, но здесь пред-
ставлены все четыре компонента производственного и 
сервисного процесса: люди, материалы, технологии и 
машины. Причем акцент делается именно на человечес-
ком факторе. Это отличает образцовые фабрики от тра-
диционных лин-классов, процессных фабрик, представ-
ляющих собой, по сути, механистический способ преоб-
разований: станки новые завезли, стандарты написали — 
и все должно заработать. В жизни все далеко не так. Ди-
ректор может кричать, командовать, топать ногами, под-
чиненные — кивать головой в знак согласия и тихо сабо-
тировать. Еще Генри Форд заметил: «Вы можете эффек-
тивно работать на старом станке, самое страшное — неэ-
ффективно использовать новые станки. Это просто замо-
роженный капитал», — говорит Татьяна Волченкова, ру-
ководитель образцовой фабрики. 

Также не стоит путать образцовую фабрику с систе-
мой дуального обучения: программа рассчитана в пер-
вую очередь на людей, которые уже имеют профессио-
нальное образование и опыт в производстве и сервисе. 
Читать теорию бережливого производства от Макиавел-
ли до наших дней им тоже нет смысла, гораздо важнее 
выявить в обыденной деятельности цеха факторы, пре-
пятствующие повышению производительности труда, и 
скорректировать процессы. 

— Надо воспринимать это не просто как тренинг, а как 
часть комплексной трансформации управленческих 
процессов на предприятии. Кстати, именно в кризис 
многие компании начинают заниматься оптимизацией, 
— подчеркивает Эрхард Фейге.

авторитетно

Дмитрий Пумпянский,
президент Свердловского областного Союза 
промышленников и предпринимателей:

— Предприятия сегодня очень заинтересованы в том, чтобы пере-

довые направления организаторской деятельности, повышения 

энергоэффективности производств, результативности заклады-

вались в голову студентам с самого начала обучения. Фабрика бу-

дет очень востребована промышленниками, которые нацелены 

на привлечение новых высококвалифицированных кадров и по-

вышение уровня подготовки уже работающих сотрудников.

Валентина Пичурина, 

Курганская область

В 
Курганской области 
гражданам и предпри-
нимателям удалось в 
досудебном порядке 
снизить кадастровую 

стоимость земельных участков и 
объектов капитального строи-
тельства в общей сложности на 
1,5 миллиарда рублей. В итоге му-
ниципалитеты недополучили 
часть запланированных доходов, 
но защищать свои бюджеты не 
спешат.

По данным регионального уп-
равления Росреестра, в 2015 году 
в комиссию по рассмотрению 
споров о результатах определе-
ния кадастровой стоимости пос-
тупило 236 заявлений. Более по-
ловины из них от граждан, сто — 
от юрлиц и только два от органов 
госвласти и местного самоуправ-
ления. Подавляющее большинс-
тво обращений (211) касалось зе-
мельных участков, и по 140 из 
них приняты решения в пользу 
заявителей.

Напомним, кадастровая стои-
мость земли — это цена участка, 
которая используется при его реа-
лизации, аренде и налогообложе-
нии. Поэтому муниципалитеты 
должны быть заинтересованы в ее 
увеличении: чем выше кадастро-
вая стоимость, тем больше зе-
мельный налог, поступающий в 
местный бюджет. (Отметим, в 
большинстве муниципальных об-
разований это второй после 
НДФЛ источник наполнения каз-
ны.) Однако в комиссии при 
Росреестре местных чиновников 
видят редко.

— В прошлом году мы провели 
27 заседаний, собирались чаще 
двух раз в месяц, — рассказывает 
замруководителя управления 
Росреестра по Курганской облас-
ти, председатель комиссии Алек-
сандр Артюхов. — На все заседа-
ния заранее приглашали предста-
вителей администраций, с чьих 
территорий поступили заявле-
ния. Но они обычно либо просто 
звонят, либо пишут, что не со-
гласны с пересмотром кадастро-
вой оценки. Этого недостаточно. 
Они должны так же, как собс-
твенники и арендаторы участ-
ков, представить альтернатив-
ный отчет, свои доводы, доказа-
тельства, необходимые докумен-
ты, экспертное заключение. Но 
это большая редкость, точнее 
сказать, в нашей практике такого 
не было.

Основанием для пересмотра 
результатов кадастровой оценки 
может служить недостоверность 
сведений об объекте недвижимос-
ти или желание заявителя устано-
вить кадастровую стоимость в 
размере рыночной. В отличие от 
чиновников, владельцы участков 
и объектов капстроительства ак-
тивно пользуются правом обра-
щения в комиссию. Они не жале-
ют денег на оплату услуг опытных 
специалистов по подготовке отче-
та об оценке рыночной стоимости 
объекта. Правда, им тоже не всег-
да удается добиться желаемого. 
Так, в прошлом году 26 заявлений 

было отклонено, в том числе 18 — 
по земельным участкам.

Александр Артюхов предпола-
гает, что муниципальным служа-
щим, возможно, просто не хвата-
ет времени, а может быть, и ква-
лификации для отстаивания сво-
ей позиции. К примеру, сотруд-
ники администрации Кургана не-
сколько раз присутствовали на 
комиссии: высказали свое мне-
ние и ушли. А ведь больше всего 
заявлений (125) в прошлом году 
поступило именно из областного 
центра.

На официальный запрос «РГ» 
в правовом управлении мэрии 
ответили, что представители ад-
министрации принимают учас-
тие в судебных заседаниях об ос-

паривании результатов опреде-
ления кадастровой стоимости в 
качестве третьего лица (ответчик 
— Росреестр). Там юристы, конеч-
но, выражают несогласие с ее 
снижением, представляют свои 
возражения, заявляют ходатай-
ства о назначении судебной оце-
ночной экспертизы в МКУ «Го-
родская инспекция по земель-
ным отношениям», чтобы уста-
новить рыночную стоимость 
участков, однако все они откло-
няются. Вместе с тем суд само-
стоятельно назначает такие экс-
пертизы. Если есть соответству-
ющий отчет, кадастровая оценка 
изменяется в судебном порядке. 
А вот сведений об участии пред-
ставителей администрации в за-
седаниях комиссии при Росреест-
ре в правовом управлении не 
имеют. 

Между тем первый замести-
тель руководителя администра-
ции Кургана, директор департа-
мента финансов Игорь Зворыгин 
сообщил: в 2015 году в бюджете 
города были предусмотрены по-
ступления от земельного налога в 
сумме  289,5 миллиона рублей, 
однако поступило лишь 222,8 мил-
лиона (77 процентов от плана). 
Снижение произошло из-за воз-
врата переплаты земельного на-
лога Федеральному фонду содей-
ствия развитию жилищного стро-
ительства, а также массового ос-
паривания кадастровой стоимос-
ти через суды и комиссию Росре-
естра. Из-за переоценки участков 
город потерял за счет земельного 
налога и арендных платежей за 
землю 11,7 миллиона рублей, или 
три процента от фактических по-
ступлений (357,6 миллиона). По 
словам Игоря Зворыгина, в ре-
зультате оспаривания кадастро-
вой стоимости участков город-
ской бюджет потерял за три года, 
с 2012-го по 2015-й, 126,9 милли-
она рублей.

В Шадринске дела с земельным 
налогом обстоят лучше: поступи-
ло 99,3 процента — 44,1 миллиона 
из запланированных 44,4. Правда, 
здесь потери от снижения кадаст-
ровой стоимости не подсчитыва-
ли. Как рассказала руководитель 
информационно-аналитического 
отдела горадминистрации Тамара 
Петкова, в комитет по управлению 
муниципальным имуществом 
обычно приходит уведомление о 
том, что сотрудники могут при-
нять участие в заседании комис-
сии, рассматривающей вопрос о 
кадастровой стоимости того или 
иного участка. Однако ознако-
миться с подробной информаци-
ей, в том числе о спорной сумме, до 
заседания невозможно. Несмотря 

на то что эти данные находятся в 
сфере публичных правоотноше-
ний, они недоступны для сотруд-
ников органов местного самоуп-
равления так же, как и для населе-
ния, их нельзя посмотреть ни на 
сайте Росреестра, ни в других ис-
точниках. (Впрочем, как уточнили 
в управлении Росреестра, с отче-
том все же можно ознакомиться, 
обратившись к секретарю комис-
сии либо к входящему в ее состав 
представителю регионального де-
партамента имущественных и зе-
мельных отношений.)

— Представители администра-
ции, конечно, выступают против 
снижения кадастровой стоимос-
ти, их мнение вносится в прото-
кол, но на решение обычно не вли-
яет, — говорит Тамара Петкова. — А 
чтобы его оспорить, администра-
ции необходимо обратиться в суд 
со своей экспертной оценкой.  К 
сожалению, на практике этого не 
происходит, потому что в бюдже-
те средства на экспертизу не пре-
дусмотрены.

Пока неизвестно, скольких 
бюджетных рублей недосчита-

лась в прошлом году  вся Курганс-
кая область: налоговики планиру-
ют получить предварительные 
данные к концу февраля.

— По закону представители ор-
гана исполнительной власти 
субъекта РФ входят в состав ко-
миссии Росреестра, — отмечает 
начальник отдела налогообложе-
ния имущества и доходов физи-
ческих лиц УФНС России по Кур-
ганской области Наталья Комар-
ских. — Считаем, что они обязаны 
отстаивать кадастровую стои-
мость объектов, поскольку, вы-

ступая заказчиком работ, прини-
мали акт об утверждении резуль-
татов оценки.

К слову, о заказчиках. По мне-
нию Александра Артюхова, не 
совсем справедливо, что заказы-
вал кадастровую оценку субъект, 
а работать с ней и ходить по су-
дам приходится муниципалам, 
поскольку земельный налог яв-
ляется местным.

— Область может принять со-
ответствующий закон и передать 
полномочия по кадастровой 
оценке на уровень муниципали-
тета, — предлагает председатель 
комиссии.

Кстати, срок действия резуль-
татов государственной кадастро-
вой оценки земель населенных 
пунктов и других категорий в За-
уралье уже истек, хотя по закону 
она должна пересматриваться че-
рез пять лет. В принципе, ничего 
страшного в этом нет: можно ра-
ботать со старой оценкой, пока не 
утвердили новую. Однако ситуа-
ция на рынке недвижимости ме-
няется, и не всегда в пользу муни-
ципалитетов.

Арина Мироненкова, 

Челябинская область

НА ЮЖНОМ Урале начали за-
крываться мелкие торговые 
предприятия. Причина — новые 
требования к обороту алкоголь-
ной продукции и передаче сведе-
ний в Единую государственную 
автоматизированную информа-
ционную систему (ЕГАИС).

Вообще-то, в России уже три 
года действует запрет на реализа-
цию алкоголя в нестационарных 
торговых объектах площадью ме-
нее 50 квадратных метров. Тем не 
менее предприниматели его тех-
нично обходят, вполне легально,  
регистрируя свои павильоны как 
предприятия общепита.

С 1 января 2016 года вступили 
в силу новые правила: теперь тор-
говцы обязаны отражать факты 
закупки алкогольной продукции в 
ЕГАИС, а с 1 июля фиксировать в 
системе еще и розничные прода-
жи. По словам координатора коа-
лиции киоскеров в Челябинской 
области Ирины Плещевой, к но-
вовведению оказались готовы да-
леко не все: 80 процентов пред-
приятий мелкой розницы до сих 
пор не подключены к ЕГАИС. 

— Успели вовремя установить 
необходимое оборудование толь-
ко крупные компании, для кото-
рых затраты на его приобретение 
несущественны. «Малышам» та-

кие расходы не потянуть, и так еле 
выживают, — говорит эксперт. — Но 
убрать с полок алкоголь — значит 
лишиться половины дохода.  

По словам челябинских биз-
несменов, ажиотажный спрос на 
оборудование поднял ценник до 
100 тысяч рублей, хотя еще в про-
шлом году оно стоило 30—40 ты-
сяч. Не видя перспектив, малые 
предприниматели начинают по-
тихоньку сворачивать бизнес.

— Уже закрыл два торговых па-
вильона, вскоре еще один к ним 
присоединится, — говорит Давои 
Таждин. — Многие коллеги посту-
пают так же, потому что свобод-
ных средств на подключение к 
ЕГАИС нет, да и вводить новые 
штатные должности для тех, кто 
будет это оборудование обслужи-
вать, никто не собирается.

Особенно напряженно продви-
гается система в сельской глубин-
ке, где нередки сбои с Интерне-
том, да и компетентных сотрудни-
ков явно недостаточно. У Юрия 
Болдырева около 20 магазинов в 
Нязепетровском районе, в них 
продают в том числе и алкоголь. 
Оборудование для ЕГАИС пока ус-
тановили лишь на оптовом складе. 

— Только хотели закупить для 
розницы, как появилась информа-
ция, что кассовые аппараты нуж-
но будет устанавливать особые — с 
функцией передачи данных в на-
логовую службу, — рассказывает 
он. — Пока никакой ясности. 

На подключение склада Болды-
рев затратил около ста тысяч руб-
лей, сейчас планирует взять кре-
дит для оборудования розничных 
точек —  на каждую потребуется 
ориентировочно 50 тысяч. 

А вот руководитель межрегио-
нального управления Росалко-
гольрегулирования по УрФО 
Юрий Чащин в разговоре с жур-
налистами сообщил: програм-
мное обеспечение для работы в 
системе вообще предоставляется 

бесплатно, а оборудование для 
фиксации закупа алкоголя мож-
но приобрести за 3,6—5 тысяч 
рублей. При этом никто предпри-
нимателей не торопит: предо-
ставляется время для поэтапного 
технического оснащения торго-
вых мест.

— Своеобразный карт-бланш 
заключается в том, что отразить 
сегодняшний закуп алкогольной 
продукции в ЕГАИС предприятия 
смогут вплоть до 20 апреля 2016 
года, если возникли сложности с 
подключением к системе или по-
купкой оборудования. В этот пе-
риод никакого административ-
ного наказания применяться не 
будет, — говорит Юрий Чащин.

В целом нововведения нацеле-
ны на противодействие горячи-
тельному контрафакту, а также 
предоставление конечному по-
требителю более полной и объек-
тивной информации о том, какую 
продукцию он приобретает. Пла-
нируется, что уже в июле покупа-
телям начнут выдавать чеки но-
вого образца: по штрихкоду на 
них можно будет отследить весь 
путь напитков — от производите-
ля до розничного продавца. Неко-
торые уральские алкомаркеты 
уже сейчас практикуют выдачу 
таких чеков, но пока мобильное 
приложение для потребителей 
работает в тестовом режиме. 

Как сообщили в региональном 
минсельхозе, порядка 60 процен-
тов розничных объектов, имею-
щих лицензии на торговлю алко-
голем, установили узел, с помо-
щью которого происходит пере-
дача сведений в ЕГАИС. Оптовые 
компании на 100 процентов 
укомплектованы оборудовани-
ем: без него они не имеют права 
осуществлять отгрузку товара.

— Для производителей переда-
ча данных в ЕГАИС не в диковин-
ку, она практикуется еще с 2006 
года, теперь настал черед сегмен-
та оптовых и розничных продаж, 
но и здесь есть исключения, — 
разъясняет и. о. начальника уп-
равления областного минсельхоза 
Марьям Ложенкова. 

Так, от учета через ЕГАИС объ-
емов розничной продажи осво-
бождены предприятия общепита, 
ИП, реализующие пиво, пивные 
напитки, сидр, пуаре и медовуху, 
а также компании, работающие в 
населенных пунктах численнос-
тью менее трех тысяч человек и 
не имеющих доступа в Интернет. 
В них продавцам достаточно фик-
сировать отпуск товара в специ-
альном журнале. 

По словам Марьям Ложенко-
вой, не стоит прогнозировать се-
рьезный отток субъектов пред-
принимательства с алкогольного 
рынка, ведь это одна из самых 
маржинальных сфер деятельнос-
ти. Количество торговых объек-
тов, реализующих алкоголь, в ре-
гионе стабильно: на протяжении 
последних лет их более пяти ты-
сяч. При этом часть предприятий 
закрывается, но взамен приходят 
новые: прибыльное место долго 
пустовать не будет. На 1 февраля 
2016 года в Челябинской области 
оформлено 1142 лицензии. 

МЕЖДУ ТЕМ
На Южном Урале завершилась 
так называемая амнистия 
нестационарных торговых объек-
тов (возврат в правовое поле пос-
ле погашения задолженности), 
которая действовала до конца 
2015 года. По данным коалиции 
киоскеров в Челябинской области, 
порядка тысячи объектов не по-
пали под действие амнистии и в 
ближайшее время им грозит де-
монтаж. На днях в челябинской 
мэрии заявили об активизации 
борьбы с незаконными киосками. 
Так, только в прошлом году в об-
ластном центре снесли свыше 
300 ларьков.

Акцент

 Чтобы оспорить решение о снижении кадастровой 
стоимости, администрации необходимо обратиться 
в суд со своей экспертной оценкой. Но в бюджете 
средства на ее проведение не предусмотрены

Количество торго-
вых объектов, реа-
лизующих алко-
голь, в регионе ста-
бильно: прибыль-
ное место долго 
пустовать не будет

ТЕНДЕНЦИИ Новые правила 
торговли спиртным могут 
привести к закрытию мелких 
розничных точек

Проверка 
на крепость

Ситуация Муниципалитеты Зауралья проигрывают 
предпринимателям споры о кадастровой оценке 
участков и объектов недвижимости

Сдают без боя

компетентно

Елена Артюх,
уполномоченный по защите прав предпринимателей в Свердловской 
области:

— Решение по ЕГАИС было принято несколько лет назад, до последнего бизнес 

надеялся, что его введение отложат. Но в качестве послабления государство 

предложило только псевдотестовый режим: до 1 апреля позволили сдавать от-

четы о принятых в розницу от оптовиков алкогольных товарах в любое время. 

Дальше — в режиме онлайн в течение суток. 

Почему бизнес возражает против ЕГАИС в рознице? Конечно, есть откровенные 

нелегалы, которым не нужен дополнительный контроль. Но есть и добросовест-

ные мелкие предприниматели, для них это непосильная нагрузка. Допустим, 

дер жит человек магазин в деревне, алкоголь дает примерно 40—50 процентов 

оборота. Просто без этого он разорится. А значит, не будет в деревне ни хлеба, 

ни сахара, ни макарон. При годовой выручке в 500 тысяч рублей он не может 

позволить себе 3D-сканер, терминал, специальную программу и абонентское 

обслуживание за 50—100 тысяч рублей. 

Если государство возлагает на бизнес дополнительные обязанности, в том чис-

ле направленные на поддержание госфункций контроля (в данном случае борь-

ба с «паленкой»), то хотя бы частично должно субсидировать расходы. Мне ка-

жется, это справедливо.

Подготовила Наталия Швабауэр И
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Для владельцев земли и коммер-

ческой недвижимости снижение 

кадастровой стоимости объектов — 

порой вопрос жизни и смерти, ведь 

от этого зависит налог.

Ролевые игры 
у станка
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РЫНОК В Свердловской 
области прекращается 
производство алкоголя

На посошок

Константин Балагаев, Екатеринбург

ОДНО из самых известных на Среднем Урале предпри-
ятий пищевки —  екатеринбургский виншампанкомбинат — 
полностью прекратил выпуск алкогольной продукции. 

Виншампанкомбинат (ЕВШК) является старейшим на 
Урале предприятием отрасли. Завод запустили в середине 
тридцатых годов прошлого века. Он изначально специали-
зировался на изготовлении игристых напитков. Но позже 
выпускал и вина, винные напитки, коньяк, водку.

В постсоветские времена предприятие на три года пре-
кращало деятельность. В 2005 году ЕВШК прошел процеду-
ру банкротства. В 2008-м, затратив около 200 миллионов 
рублей, новый собственник опять запустил производство. 
Оценивая шансы предприятия отвоевать потерянные за 
три года позиции на рынке, эксперты, с одной стороны, от-
мечали лояльность потребителей к продукции местного 
производителя, с другой — высказывали опасения, что по-
купатели могли подзабыть прежде нравившиеся им напит-
ки. Меж тем завод сначала наладил выпуск шампанского, а 
затем и нескольких видов водки. Наиболее известными 
были те, что отражали уральскую топонимику и историю. 
Но, видимо, как и предполагали скептики, полностью вос-
становить свои позиции на рынке предприятию не удалось.

На днях ЕВШК подал в управление Росалкогольрегули-
рования по УрФО заявление об отказе от всех четырех 

имевшихся у него и 
действовавших до 
2018—2019 годов ли-
цензий, то есть он не 
собирается в ближай-
шем будущем вообще 
выпускать какую бы 
то ни было алкоголь-
ную продукцию. Ре-
шение комбината 
стало для регулирую-
щего органа полной 
неожиданностью, 
поскольку ничто не 
предвещало такого 

исхода. Более того, как подчеркнули в Росалкогольрегули-
ровании, в 2014 году на заводе прошла плановая проверка, 
которая не выявила «ни одного сколько-нибудь серьезного 
нарушения». 

Новость от ЕВШК вызвала сожаление и у торговых пред-
приятий региона.

— Во всех местных сетях продукция ЕВШК была пред-
ставлена и пользовалась спросом. Ежемесячно наша торго-
вая сеть продавала этой продукции на 15 миллионов руб-
лей. Предприятие обеспечивало приток налогов в бюджет 
региона. Кроме того, екатеринбургский комбинат уверен-
но нес бренд Свердловской области в другие регионы. То 
есть для рынка области это будет большой потерей, — сооб-
щил УрБК депутат Законодательного собрания региона, ви-
це-президент местной торговой сети Лев Ковпак.   

Как заявили «РГ» на виншампанкомбинате, изготовле-
ние алкогольной продукции прекращено по финансовым 
причинам: «в связи с недоступностью кредитных ресурсов 
и недостаточностью собственных оборотных средств». Чем 
планирует заниматься предприятие в дальнейшем, не со-
общают, но подчеркнули, что сдача лицензий на алкоголь 
не означает сворачивания производства вообще.

По информации межрегионального управления Росал-
когольрегулирования по УрФО, это первый случай на его 
подведомственной территории, когда производитель отка-
зывается от действующих лицензий. Комбинат был послед-
ним производителем алкогольной продукции в Свердловс-
кой области.

В УрФО это первый 
случай, когда произ-
водитель 
отказывается 
от действующих 
лицензий
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РАССЛЕДОВАНИЕ В Югре муниципалитет приобрел у бизнесмена торговый центр 
почти за две сотни миллионов бюджетных рублей

Как купили «Апельсин»
Анатолий Меньшиков

В 
Урае, 40-тысячном городке 
нефтяников, новость о при-
обретении на бюджетные 

деньги четырехэтажного торго-
вого центра «Апельсин» у извест-
ного в регионе бизнесмена, депу-
тата окружной Думы, вызвала 
массу перетолков, многие граж-
дане возмущены. С учетом обще-
ственного резонанса прокурор 
ХМАО распорядился проверить 
все обстоятельства сделки — во-
обще законна ли она?

Целевая сделка
За само здание, где планирует-

ся разместить музей, библиотеки, 
офисы, заплачено 183 миллиона 
рублей. Реконструкция обойдет-
ся, по грубым подсчетам, еще в 
70—100 миллионов. То есть сово-
купные расходы казны составят 
минимум четверть миллиарда.

Из-за чего сыр-бор? Может, 
покупка Ураю в ущерб? Безуслов-
но, расходы серьезные, сопоста-
вимы с десятой частью утверж-
денного годового бюджета муни-
ципалитета (который, кстати, 
большей частью дотационный). А 
эти 183 миллиона — неожиданная 
добавка к ранее утвержденным 
сметным расходам — поступили 
из финансовых «закромов» окру-
га. В роли покупателя выступило 
муниципальное автономное уч-
реждение «Культура». 11 его со-
трудников, а также администра-
торы парка культуры и отдыха 
должны переехать в «Апельсин» 
вместе с библиотекарями. Места 
всем хватит.

Может, за объект переплати-
ли — купили его дороже сложив-
шейся среднерыночной цены? 
Общая площадь ТЦ, введенного в 
эксплуатацию в начале десятиле-
тия, — три тысячи квадратных 
метров. То есть за каждый отдали 
61 тысячу рублей — среднерыноч-
ная цена. Я убедился в этом, изу-
чив объявления о продаже ком-
мерческой недвижимости в Урае. 
Можно найти дешевле. Вот квад-
рат за 57 тысяч рублей: 167-мет-
ровое помещение, готовое к экс-
плуатации, для универсального 
использования, находится, что 
называется, на бойком пятачке. 

Вообще-то, обычно владель-
цы больших площадей идут на 
существенные скидки. Скажем, 
в новом микрорайоне Тюмени 
собственник 376 квадратов на 
первом этаже высотки просит 
47,8 тысячи рублей за метр, а в 

столице другого субъекта РФ хо-
зяин «советского» ЦУМа готов 
продать его целиком, ориенти-
руясь на цену в 25 с небольшим 
тысяч рублей за квадрат. Снача-
ла стоимость была вчетверо 
большей. Корректировку внес 
кризис.

Приобретение у частных лиц 
помещений для муниципальных 
нужд не редкость. 10—15 процен-
тов таких сделок попадают в поле 
внимания правоохранительных 
структур. Чаще всего следовате-
лей смущает как раз цена: невзи-
рая на чрезмерно высокую стои-
мость объекта или его несоот-
ветствие заявленному качеству, 
чиновники, не торгуясь, не рас-
сматривая альтернативные вари-
анты, спешно подписывают дого-
вор купли-продажи. Возникает 
вопрос, бескорыстно ли. Порой в 
процесс вмешивается прокура-
тура, руководствуясь принципа-

ми «этики и эффективности бюд-
жетной политики». 

Так, в свое время прокуратура 
ЯНАО добилась снятия с элект-
ронных торгов заявки на приобре-
тение в селе Салемал здания для 
нужд муниципалитета, в том чис-
ле для размещения служащих. За 
комфорт управленцев в селе, где 
живут около тысячи человек, влас-
ти района готовы были выложить 
88 миллионов рублей. Надзорный 
орган счел затраты чрезмерными 
для территории, где 175 аварий-
ных домов, а их обитатели ждут не 
дождутся переселения. Помимо 
того, в аукционных документах 
технические характеристики же-
лаемых помещений в точности со-
ответствовали планировке возве-
денного в селе особняка, подчер-
кивают в прокуратуре. Остается 
рискнуть и предположить, что с 
продавцом муниципалитет дого-
ворился заранее.

— Крайне желательно предва-
рительно провести независимую 
экспертную оценку сделки, обна-
родовать результаты, дабы отвес-

ти подозрения в сговоре, корруп-
ции, головотяпстве, — рекоменду-
ет юрист Вячеслав Белоусов.

Уехать от соседей
Вернемся в югорский Урай, 

несколько месяцев назад спра-
вивший полувековой юбилей. По 
данным портала «ГОС ЖКХ», 
здесь осталось 16 аварийных 
строений, в них прописаны 254 
человека. Проблема переселения 
тут не столь остра, как во многих 
других городах и поселках Край-
него Севера. Конечно, 183 мил-
лионов за глаза хватило бы на 
строительство квартир для жите-
лей бараков образца 1960-х. Но 
снос обветшалых домов — не 
единственная приоритетная за-
дача муниципалитета. Библиоте-
кари, музейщики тоже жалуются 
на невыносимые условия.

— Мы занимаем первый этаж 
типовой пятиэтажки. Периоди-

чески нас заливает: то трубу у 
«соседей сверху» прорвет, то кто-
то забудет кран в ванной пере-
крыть. В позапрошлом году зато-
пило книгохранилище, пришли в 
негодность девять тысяч томов, — 
рассказывает замдиректора цен-
тральной библиотеки Любовь 
Иванова. — К тому же тесновато, 
людные мероприятия не прове-
дешь: пожарные распорядились 
не допускать концентрации свы-
ше полусотни человек, включая 
сотрудников.

Музей соседи не затопят — он в 
отдельном здании. Зато резко 
ощущается дефицит площадей. 
Если верна информация в одном 
из депутатских запросов в проку-
ратуру, около 30 тысяч экспона-
тов хранятся в обычном помеще-
нии площадью 21 квадратный 
метр. Это подобно чемодану, на-
битому хрупкими древностями.

Переезд в здание бывшего ТЦ 
решит все эти проблемы. Замгла-
вы Урая Светлана Круглова ви-
дит следующую планировку. На 
цокольном этаже — оборудован-

ные по всем правилам хранили-
ща. На первом — экспозиция му-
зея плюс городской выставочный 
зал. На втором — взрослая и детс-
ко-юношеская библиотеки. На 
третьем — многофункциональ-
ный конференц-зал, «клубная» 
комната, частично офисы. На 
четвертом — кабинеты сотрудни-
ков МАУ «Культура».

Когда «Апельсин» превратится 
в культурный центр? Впереди 
конкурс на проект реконструк-
ции. На его разработку уйдет до 
полугода, на переустройство — от 
6 до 12 месяцев. Ремонт потребу-
ет до 100 миллионов рублей, кото-
рые, как ожидается, выделит 
правительст во округа. Муници-
палитету еще расплачиваться за 
отопление, содержание здания. 
При успешном ходе дел новоселье 
удастся справить весной будуще-
го года, не раньше, признается 
Светлана Круглова. Строительст-

во нового здания той же площади 
обошлось бы значительно доро-
же, уверяет она. И добавляет: по-
тратить 183 миллиона на какие-
либо другие благие начинания не-
льзя — деньги выделены с услови-
ем их целевого назначения.

Альтернативы нет?
— Планы амбициозные. Но с жи-

телями города обошлись как с без-
ликим контингентом: поставили 
перед фактом, не объяснившись, 
не представив экономических до-
казательств безальтернативности 
вложения огромных бюджетных 
сумм. И это в кризис! Вопрос не 
копеечный, референдум напраши-
вается. Мои знакомые спрашива-
ют: может, городские власти пото-
му спешили, что действовали в ин-
тересах владельца торгового цент-
ра? Не знаю. Хотела бы убедиться 
в обратном, — говорит жительница 
Урая, медик и психолог Валентина 
Волкова.

Ранее она разместила в соцсе-
ти открытое письмо с нелицепри-
ятными вопросами к чиновни-

кам, обратилась в ОНФ. Какими 
могут быть альтернативные ре-
шения? Ремонт библиотеки с уст-
ройством влагозащиты. Модер-
низация музея с расширением за 
счет пристройки-хранилища.

— Прежде, когда бюджетные 
траты заметно превышали ны-
нешние, руководители города 
убеждали: библиотеку, музей ре-
монтировать не на что. А тут в по-
дарок — громадный «Апельсин». 
Похоже, беспрецедентный для 
страны случай. Ни бизнес-плана, 
ни модели создания культурного 
центра — срочно-де покупаем для 
него три тысячи квадратных мет-
ров. На заседании гордумы груп-
па депутатов не поддержала та-
кой сценарий, да, увы, оказалась 
в меньшинстве, — рассказывает 
Леонард Насибуллин, один из 
проголосовавших против.

Экс-владельца ТЦ урайцы от-
лично знают. Михаил Гнетов на-
чинал бизнес с продуктового 
ларька, со временем стал вла-
дельцем большинства магазинов, 
торгово-развлекательных учреж-
дений, о чем сам с гордостью за-
являл. Получив мандат депутата 
Думы ХМАО, однажды публично 
провозгласил одну из личных за-
дач как законодателя: обеспечить 
«массовое свободное предприни-
мательство… Как можно больше 
всего забрать у власти, у госу-
дарства, у коррумпированного 
чиновничества». Неделю назад я 
обратился к Михаилу Владими-
ровичу за комментарием сделки 
с «Апельсином». Он попросил пе-
резвонить. В последующие дни на 
телефонные звонки, к сожале-
нию, не реагировал.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Депутаты гордумы Сургута ре-
шили разобраться в схемах и 
прин ципах сдачи в аренду муни-
ципального имущества и, наобо-
рот, съема площадей у коммер-
сантов для нужд муниципалите-
та. Вскрылись любопытные фак-
ты. К примеру, город арендует 
для нескольких департаментов 
офисное здание за 70 миллионов 
рублей в год. В то же время иные 
муниципальные помещения сда-
ются в пользование, в пересчете за 
квадратный метр, втрое дешев-
ле. Важно выяснить, соответст-
вует ли плата сложившейся ры-
ночной конъюнктуре и не нано-
сит ли аренда ущерб бюджету.

Акцент

 Жителей города поставили перед фактом, 
не объяснившись, не представив экономических 
доказательств безальтернативности вложения 
огромных бюджетных сумм. И это в кризис! 

СЛЕДСТВИЕ Руководителя 
привилегированного 
ЧОПа обвинили 
в хищениях

Губернатор 
рассчитал 
охрану 

Михаил Пинкус, Челябинская область

ГРОМКАЯ история об отказе челябинского губернатора 
от личной охраны получила неожиданное продолжение. 
За махинации при исполнении госконтрактов «по обес-
печению безопасности первого лица и мероприятий с 
его участием» арестован  руководитель частного охран-
ного предприятия.

В офисе и на дому у директора ЧОПа Игоря Калугина 
прошли обыски при силовой поддержке регионального уп-
равления ФСБ, после чего прокуратура Челябинской об-
ласти озвучила суть претензий правоохранительных орга-
нов: оказывается, Калугин обвиняется в крупном мошен-
ничестве, целью которого было хищение бюджетных 
средств.

— В ходе совместной с УФСБ и главным контрольным уп-
равлением региона проверки установлен факт хищения 
350 тысяч рублей, выделенных из бюджета частному ох-
ранному предприятию «Питон» для обеспечения безопас-
ности мероприятий, проводимых губернатором и прави-
тельством региона в 2012 году, — сообщила представитель 
облпрокуратуры Наталья Белозерова. — Деньги были похи-
щены путем махинаций с отчетными документами.

Стоит отметить, что в 2012 году областью еще руково-
дил Михаил Юревич, попавший в эпицентр скандала как 
раз из-за чрезмерных трат на свою безопасность 
(в 2012 году охранявшие губернатора ЧОПы выиграли тен-
дер на 60 миллионов рублей, а к 2014 расходы на охрану 
подросли до 109 миллионов. — Прим. ред.).

После назначения на должность губернатора Бориса 
Дубровского власти провели «работу над ошибками». А в 
октябре прошлого года и вовсе отказались от услуг частной 
охраны. Более того, приняли решение о проверке исполне-
ния госконтрактов за последние три года, усомнившись в 
честности «ну очень дорогой охраны» прежнего главы ре-
гиона.

Вместо частной структуры при управделами губернато-
ра создана служба обеспечения охраны и пропускного ре-
жима, в которую  на должности, не связанные с госслуж-
бой, набран штат из бывших сотрудников МВД и несколько 
охранников-водителей, необходимых для сопровождения 
самого губернатора.

Добавим, что выяснение отношений с ЧОПом «Питон» 
в конце прошлого года обернулось нешуточным скандалом 
и даже стоило должности вице-губернатору Ивану Сениче-
ву. После того как экс-охранники обнародовали в СМИ раз-
говор, в котором чиновник, прямо скажем, не стеснялся в 
выражениях, губернатор счел его поведение «серьезным 
нарушением  профессиональной этики» и 31 декабря про-
шлого года уволил.

Вместе с тем прокуратура выступила с официальным 
заявлением, что возбуждение уголовного дела в отношении 
Игоря Калугина «никак не связано с публичным конфлик-
том между теперь уже бывшим вице-губернатором облас-
ти и руководством охранных фирм».

Ресурсы Бюджет профинансирует проекты с максимальным числом 
потенциальных потребителей

Подписаться на газ

Юлия Борисова,

 Свердловская область

Н
а Среднем Урале не 
первый год реализу-
ется программа гази-
фикации, в которую 
вкладываются значи-

тельные бюджетные деньги и при-
влекаются частные инвестиции. 
Тем не менее вопрос газоснабже-
ния остается одним из тех, с кото-
рым свердловчане наиболее часто 
обращаются в органы власти. Под-
ключиться к трубе зачастую не мо-
гут даже жители поселков, распо-
ложенных в нескольких десятках 
километров от областного центра, 
что же говорить об отдаленных по-
селениях.

Оказывается, проблема не 
только в прокладке газопроводов, 
но и в их вводе в эксплуатацию. 
Так, на начало 2015 года в  области 
насчитывалось 90 объектов газо-
снабжения, построенных, но так и 
не запущенных в работу. Одна из 
причин кроется в изменениях фе-
дерального законодательства в 
части подключения объектов ка-
питального строительства к сетям 
газораспределения. С некоторых 
пор газораспределительные орга-
низации (ГРО) не вправе выдавать 
технические условия на подклю-
чение к газопроводу, который не 
принадлежит ГРО. В результате за-
казчик вынужден регистрировать 
построенный им газопровод, а за-
тем передавать его ГРО — на эти 

процедуры уходит изрядное коли-
чество времени.

По словам министра энергети-
ки и ЖКХ Свердловской области 
Николая Смирнова, еще одна при-
чина «долгих вводов» — длитель-
ная подготовка внутридомового 
газового оборудования, за кото-
рую отвечают уже сами жильцы. 
Чтобы оптимизировать загрузку 
мощностей и избежать ненужных 
трат, областные власти посовето-
вали муниципалитетам еще при 
планировании строительства но-
вых сетей газоснабжения прово-
дить опрос населения о желании и 
возможности подключиться к тру-
бе. Количество потенциальных 
потребителей станет одним из кри-
териев отбора проектов, которые 

получат финансирование из об-
ластного бюджета.

Министр сообщил, что в 2015 
году в Свердловской области по-
строено и введено в эксплуатацию 
около 450 километров газопрово-
дов и газовых сетей. В том числе 

удалось завершить и ввести нако-
нец в строй 36 ранее построенных 
объектов. Еще два запущены с на-
чала 2016 года.

СПРАВКА «РГ»
В 2015 году в Свердловской области  сумма вложений в газификацию из всех 
источников составила 965 миллионов рублей, в том числе 469 милли-
онов — из областного и местных бюджетов. В результате возможность 
пользоваться сетевым природным газом получили почти 6,5 тысячи до-
мохозяйств. Теперь их общее число превышает 1,1 миллиона. Уровень гази-
фикации сельских территорий составляет 17,9 процента (в 2010 году он 
составлял 13,5 процента). Согласно региональной программе, к 2020 году 
планируется довести его до 43 процентов, а в целом по области — до 72,5.

В прошлом году на Среднем Урале 

построили 450 километров газо-

вых сетей.
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ПРОЕКТ 
Ямальский 
завод
по выпуску 
сжиженного 
газа будет 
запущен в срок

ТАНКЕРЫ 
ЗАГРУЗЯТ 
ЧЕРЕЗ ГОД

Анатолий Пристанский, ЯНАО

«ЯМАЛ СПГ», завод по произ-
водству сжиженного газа на одно-
именном полуострове, запустят в 
ранее обозначенные сроки, все 
обязательства перед зарубежны-
ми покупателями будут выполне-
ны. Такое заявление сделал в Сале-
харде гендиректор предприятия 
Евгений Кот. Ранее представитель 
Total, французского участника 
международного проекта, стар-
ший вице-президент этой компа-
нии по рынкам континентальной 
Европы и Азии Майкл Боррел за-
верил, что первые партии продук-
ции танкеры доставят потребите-
лям уже в 2017-м и продолжат это 
делать минимум треть века.

В текущем столетии для топ-
ливно-энергетического комплек-
са страны строительство завода 
можно без натяжек назвать про-
ектом номер один. Его срыв гро-
зит РФ крупными репутационны-
ми и материальными потерями. 
Когда «Ямал СПГ» стартовал, 
мысль об экономических санкци-
ях Запада, утрате доступа к деше-
вым кредитам представлялась 
вздорной. Реалии оказались дру-
гими, проблема финансирования 
стала чрезвычайно острой. При 
этом опоздание с вводом в эксплу-
атацию вызвало бы, во-первых, 
крупные штрафы со стороны по-
купателей. Во-вторых, арктичес-
кого поставщика неминуемо по-
теснили бы зарубежные конку-
ренты. Одна лишь Австралия на-
меревается в ближайшей перспек-
тиве ежегодно вбрасывать на ми-
ровой рынок до 90 миллионов 
тонн СПГ — в шесть раз больше, 

чем позволяют мощности ямаль-
ского завода. В-третьих, встал бы 
вопрос о затягивании сроков оку-
паемости вложений инвесторов, 
государства.

Из фонда национального бла-
госостояния на реализацию про-
екта выделено 150 миллиардов 
рублей. Внешэкономбанк дал га-
рантию под привлечение трех 
миллиардов долларов. Совокуп-
ная стоимость завода оценена 
почти в 27 миллиардов долла-
ров, уже вложено 15 миллиар-
дов. В том числе иностранными 
акционерами: китайской 
CNPC — около пяти, француз-
ской Total — 3,7. Остальное — за 
российским НОВАТЭКом.

96 процентам продукции га-
рантирован сбыт на долгосроч-
ный период. Средний срок дей-
ствия заключенных контрактов — 
20 лет. Преимущественно сжи-
женный газ пойдет в страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона. 

Если оценивать объем выпол-
ненных работ, то пройдена поло-
вина пути. В стройке участвует 
подавляющее большинство субъ-
ектов Федерации — 55. Сейчас на 
площадке занято приблизительно 
14 тысяч человек, летом число ра-
бочих достигнет 20 тысяч. Коли-
чество техники увеличится с трех 
до минимум четырех тысяч еди-
ниц. Осенью даст энергию первый 
блок электростанции. Строитель-
ство морского терминала завер-
шено. В 2017-м отсюда отправятся 
Северным морским путем груже-
ные газовозы. Запуск второй и 
третьей линий завода намечен на 
2018-й и 2019 годы.

Строительство заво-
да СПГ можно без 
натяжек назвать 
проектом номер 
один. Его срыв гро-
зит РФ крупными 
репутационными 
и материальными 
потерями

ЦИФРА

27
МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ
составит стоимость проекта 
«Ямал СПГ».

СТАТИСТИКА В январе 
промышленность взяла 
хороший темп

Без раскачки

Ирина Ошуркова, Свердловская область

СВЕРДЛОВСКСТАТ подвел итоги первого месяца 
2016 года. Индекс промышленного производства 
на Среднем Урале относительно января 2015 года вырос 
на четверть, а вот по сравнению с декабрем он упал 
на 28 процентов. Статистики отмечают, что такая ситуа-
ция вполне традиционна для периодов с большим коли-
чеством выходных и праздничных дней.

Показатели по отраслям  по отношению к январю про-
шлого года тоже в основном выросли: добыча полезных 
ископаемых увеличилась на 30 процентов, объем про-
дукции обрабатывающих производств — на 28, произ-
водство и распределение электроэнергии, газа и воды — 
на 11 процентов. Самый впечатляющий рост в произ-
водстве машин и оборудования — в 2,3 раза. При этом не-
благоприятная ситуация складывается в текстильной 
промышленности — здесь объемы упали на 29 процентов, 
производство резиновых изделий снизилось на 12 про-
центов, целлюлозно-бумажной продукции — на 10.

Интересно, что среди обрабатывающих производств 
только в одной отрасли уральским предприятиям уда-
лось превзойти результат не только прошлого января, но 
и декабря 2015 года — это производство кожи и обуви. 
Рост, правда, совсем незначительный – на 0,7 процента, 
но стоит учитывать, что его удалось достичь в период, 
когда рабочих дней на треть меньше.

Что касается индексов цен на товары и услуги для на-
селения, здесь статистике порадовать нечем: по боль-
шинству позиций они выросли в 2015 году более ощути-
мо, чем годом ранее.

КСТАТИ
По данным министерства экономики Свердловской облас-
ти, объем отгруженной промышленной продукции по пол-
ному кругу организаций региона в январе 2016 года в дейст-
вующих ценах составил 126 миллиардов рублей, или 
101,3 процента к уровню января 2015 года. 
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Партнерство с Total 
готовы возобновить
Югранефтепрому, дочерней структуре ЛУКОЙЛа, пере-
даны лицензии, ранее оформленные на совместное рос-
сийско-французское предприятие, на геологическое 
изучение и ввод в эксплуатацию участков трудноизвле-
каемых запасов углеводородов на территории ХМАО. 
Прежде европейская компания Total участвовала в раз-
работке прорывных технологий по добыче сибирской 
сланцевой нефти, но вышла из проекта в силу экономи-
ческих санкций ЕС. Югранефтепром продолжит работу в 
этом направлении. При снятии ограничений француз-
ские нефтяники могут вновь стать партнерами частного 
российского предприятия.

РМК увеличит поставки 
катанки на экспорт
В рамках государственной программы «Поддержка до-
ступа на рынки зарубежных стран и поддержка экспор-
та» Росэксимбанк предоставил льготный кредит Русской 
медной компании (РМК). Речь идет о двухлетнем займе в 
размере 40 тысяч долларов США, которые предстоит на-
править на финансирование производства медной ка-
танки для поставки на экспорт.

Железная дорога 
планирует развитие
В 2016 году объем инвестиций ОАО «РЖД» в развитие 
Свердловской магистрали составит 20,4 миллиарда руб-
лей.  Основные инвестпроекты будут направлены на уве-
личение пропускной способности магистрали, в том 
числе на устранение инфраструктурных ограничений на 
севере Уральского федерального округа, где осуществля-
ется транзит нефтехимических грузов. На обновление и 
модернизацию парка тягового подвижного состава будет 
направлено шесть миллиардов рублей. На СвЖД посту-
пят 47 локомотивов, в том числе 25 — новых серий.

Челябинские шаровые 
краны заменят импортные
Завод «Трубодеталь» (входит в состав АО «ОМК») и ПАО 
«Газпром» подписали долгосрочный договор на обеспе-
чение газовой компании шаровыми кранами специаль-
ного назначения, которые в настоящее время поставля-
ются из-за рубежа. Новое производство планируется со-
здать на Южном Урале в 2016—2018 годах, объем инвес-
тиций ОМК составит около 4,5 миллиарда рублей. До 
2021 года предстоит полностью завершить локализацию 
производства шаровых кранов для газовой отрасли.

В Екатеринбурге в 1,5 раза 
упали продажи машин
В 2015 году в Екатеринбурге продано на 46 процентов 
меньше новых легковых и легких коммерческих автомоби-
лей, чем годом ранее. Сразу 10 марок сократили продажи 
более чем на 70 процентов. Даже Lada, ставшая лидером ав-
торынка, снизила этот показатель на 55 процентов. Вырос-
ли продажи только шести марок. По словам директора 
«Auto-Dealer-Екатеринбург» Михаила Чаплыгина, всплеск 
наблюдался лишь в августе, когда случился очередной об-
вал рубля. Худшим месяцем в году для автодилеров стал де-
кабрь, когда продали на 56 процентов меньше машин, чем 
годом ранее. Аналитики прогнозируют в 2016 году сокра-
щение еще на 1—15 процентов, при самом позитивном сце-
нарии объем продаж останется на уровне прошлого года. 
Отметим, доля Екатеринбурга в общем объеме реализации 
авто в России по итогам 2015 года составила 2,7 процента.

ЧТЗ исключен из списка 
недобросовестных 
работодателей
Челябинский тракторный завод (входит в корпорацию 
«Уралвагонзавод») исключен из реестра организаций, 
имеющих задолженность по заработной плате, сообщи-
ли в государственной инспекции труда в Челябинской 
области. В конце прошлого года предприятие полностью 
погасило долги по заработной плате: окончательный 
расчет с работниками ЧТЗ перед январскими каникула-
ми составил 425 миллионов рублей.

Убыточные бани сдали 
в аренду
В Сургуте две муниципальных бани, приносящие милли-
онные убытки, отдали на три года в аренду московскому 
предпринимателю на условиях сохранения профиля ус-
луг, количества работников, а также льгот пенсионерам. 
Инвестор намерен в ближайшие месяцы отремонтиро-
вать бани. До их закрытия тариф, который не менялся с 
2009 года, останется прежним — 367 рублей за полутора-
часовое пребывание. После реконструкции стоимость 
услуг увеличится приблизительно на 40 процентов. 

Лучший жилой комплекс 
определит соцопрос 
В этом году в общественной профессиональной премии 
«Строительный Олимп», которая вручается застройщикам 
Свердловской области, появилась новая номинация — «На-
родный выбор». В ней будут представлены все многоэтаж-
ные жилые комплексы, введенные в 2014—2015 годах. На-
родное жюри оценит их качество, комфортность, эксплуа-
тационные характеристики. Методику оценки объектов 
представят профсообществу 12—13 апреля на выставке 
Expo Build Russia в Екатеринбурге. Она подразумевает два 
этапа: на первом свое мнение выскажут жители новостро-
ек. С этой целью организуют поквартирное анкетирование 
и выборочные интервью — по 10 человек от каждого дома, 
представляющих разные социальные группы. Проанализи-
ровав народные анкеты, уже профессиональное жюри на-
зовет победителя. По замыслу организаторов, премия «На-
родный выбор» поможет потребителям лучше ориентиро-
ваться в огромном объеме предложений на рынке.

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

В Свердловской области по-
явилась новая услуга — про-
дажа свежего молока через 

молокоматы. Сегодня в магазинах 
Екатеринбурга уже установлено 
десять таких устройств, в планах 
довести их количество до 200. 

Услуга, по замыслу инициа-
торов проекта, рассчитана глав-
ным образом на уральцев стар-
ше 30 лет — тех, кто помнит, как в 
советских универсамах прода-
вали разливное молоко: нос-
тальгия по светлому прошлому — 
эффективный маркетинговый 
ход. Теперь фляги заменили на 
опломбированные на ферме боч-
ки, которые вставляют в аппа-
рат. А вместо бидонов — стериль-
ные пластиковые бутылки.

От утренней дойки до момента, 
когда молоко окажется в магазине, 
проходит 4—8 часов — все зависит 
от логистики и расторопности об-
служивающего персонала. Пока к 
проекту подключилось одно хо-
зяйство — агрофирма, расположен-
ная примерно в 200 километрах от 
областного центра. Теперь каждое 
утро около тонны молока, расфа-
сованного в бочки по 60—180 лит-
ров, отправляют в автоматы.

— Это молоко мы только пасте-
ризуем, оно не проходит процессы 
гомогенизации и нормализации. 
Это значит, что его жирность не ре-
гулируется — как правило, она 
больше традиционных 3,2 процен-

та, — рассказывает директор агро-
фирмы Олег Шестаков.

Сославшись на коммерчес-
кую тайну, он не назвал цифр, од-
нако «РГ» выяснила, что частник 
предлагает цену на 30 процентов 
выше, чем молокозаводы. Если 
учесть, что последние скупают 
сырье по 20—22 рубля за литр, 
выходит, что агрофирма от учас-
тия в проекте может выиграть 
примерно 150 тысяч рублей в ме-
сяц. При этом хозяйство берет на 
себя стерилизацию тары и пасте-
ризацию молока.

Для предпринимателя эконо-
мика проекта не так проста. От-
части выручает то, что импорт-
ных составляющих в нем нет: 

сами аппараты, хотя и аналог 
итальянского оборудования, но 
изготовлены в Новосибирске, 
пластиковые бутылки делает 
уральское предприятие, щелочь 
и часть дезрастворов для про-
мывки и обеззараживания тру-
бок (аппарат чистят каждый раз 
после замены бочки) — тоже мест-
ного производства, остальное — 
из Нижнего Новгорода.

— Установка одного молокома-
та обходится в 700 тысяч рублей, 
— рассказывает руководитель про-
екта Ренат Хуснуллин. — В эту сум-
му включены стоимость оборудо-
вания, комплект из трех бочек (для 
облегчения логистики одна — всег-
да на ферме, вторая — в торговой 

точке, третья — в машине), аренда 
места, подключение, техобслужи-
вание. Если вдруг с аппаратом воз-
никнут проблемы, меня и техника 
сразу оповестят по СМС. Кроме 
того, с помощью мобильных уст-
ройств мы всегда можем прове-
рить, сколько молока осталось в 
аппарате. К пяти часам вечера в не-
которых наиболее популярных 
точках бочки уже пустые.

При наличии стабильного спро-
са, если бочка большая (180 лит-
ров), молокомат окупится за 2—2,5 
года. Там, где не очень много поку-
пателей, приходится устанавли-
вать тару более скромных объ-
емов, срок окупаемости аппаратов 
вырастает до пяти—шести лет. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ОБРАЗОВАНИЕ 
Участники 
проекта 5—100 
превысили 
плановые 
показатели 

СТРЕМЛЕНИЕ 
В РЕЙТИНГ

Ксения Дубичева, Екатеринбург

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ проект 
трансформации российской сис-
темы высшего образования 
5—100 выполняется с существен-
ным опережением плановых по-
казателей. Такое мнение выска-
зали как его непосредственные 
участники, так и руководство 
Министерства образования и на-
уки РФ. Представители порядка 
500 российских вузов собрались 
в Екатеринбурге, чтобы обме-
няться опытом практической ре-
ализации проекта, а затем тира-
жировать лучшие наработки.

Как известно, глобальная цель 
5—100 — к 2020 году вывести в пер-
вую рейтинговую сотню мировых 
университетов минимум пять 
российских.

— Но суть проекта — не позиции 
в рейтингах, а повышение между-
народной конкурентоспособнос-
ти российских вузов, — подчерки-
вает заместитель министра обра-
зования и науки РФ Александр По-

валко. — Речь о модернизации сис-
темы образования с повышением 
роли науки, о том, как вузы меня-
ются, чтобы отвечать современ-
ным требованиям студентов и ра-
ботодателей. Цель проекта — не яр-
лычок в пусть даже очень уважае-
мом издании. Да, это почетно, но 
работаем мы совсем не для того.

Только в прошлом году госу-
дарство вложило в проект 10 мил-
лиардов рублей, из них 761 мил-
лион получил Уральский феде-
ральный университет (УрФУ). Эти 
средства составляют менее 
10 процентов бюджета вуза, но 
тратятся целевым образом: рас-
писано все до рубля и на сайте 
вуза регулярно выкладывается 
информация об их расходовании.

Государство расценивает вло-
жения в проект 5—100 как инвес-
тиции, от которых ожидается со-
ответствующая отдача. Напри-
мер, часть денег действительно 
идет на поощрение высокорей-
тинговых международных пуб-
ликаций — и, как результат, их 
количество в УрФУ увеличивает-
ся на 40 процентов ежегодно 
(рост с 2013-го в 2,5 раза, итог 
2015-го — более 1700 публика-
ций). Кроме того, за три года реа-
лизации проекта количество 
иностранных студентов в УрФУ 
выросло более чем вдвое. В вузе 
трудятся свыше 90 иностранных 
сотрудников и преподавателей, в 
том числе проректор по акаде-
мическому развитию в сфере гу-
манитарных, социальных и эко-
номических наук Франсина-До-
миник Лиштенан, одна из веду-
щих исследователей истории 
России в Европе. 12 ключевых 
лабораторий работают под руко-
водством зарубежных ученых. 
Есть и экономический эффект: 
по информации минобрнауки 
РФ, за время реализации проек-
та внебюджетные доходы вузов-
участников выросли в 1,7 раза.

Достижения впечатляющие, 
если учесть инерционность уни-
верситетской среды, ее противо-
действие изменениям. По словам 
заместителя министра, « во всем 
мире университеты считаются од-
ними из самых сложных корпора-
ций, изменить их структуру край-
не сложно».

Но невозможного ничего нет, 
считает ректор УрФУ Виктор Кок-
шаров:

— Как писал Роберт Браунинг, 
«сверх сил своих стремиться 
ввысь — на то и небеса». Мы стре-
мимся ввысь, хотим стать универ-
ситетом мирового класса. И не мо-
жем быть довольны достигнуты-
ми результатами, иначе остано-
вимся в развитии, — говорит он. 

Контроль На Урале готовятся к борьбе с производителями ядовитых 
овощей

Пока только семечки

ПРОЕКТ В Свердловской области начали продавать молоко 
в автоматах

Разливное привезли

Государство расце-
нивает вложения 
в проект как инвес-
тиции, от которых 
ожидается соответ-
ствующая отдача

ЦИФРА

1,7
РАЗА
составил рост внебюджетных 
доходов вузов-участников 5—100 
за три года реализации проекта.От утренней дойки до установки бочки в молокомат проходит 4—8 часов.

Светлана Добрынина,  

Свердловская область

У
правление Россельхоз-
надзора по Свердловс-
кой области объявило 
о начале проверок 
предпринимателей, 

занимающихся выращиванием 
овощей в закрытом грунте.  Речь 
идет прежде всего о тепличных 
хозяйствах, в которых трудятся 
иностранцы, главным образом 
граждане КНР. Летом прошлого 
года в регионе работало 18 таких 
сельхозпредприятий. 

— Непосредственно на земле мы 
будем проводить проверки, когда 
созреет первый урожай. Как пока-
зывает практика, это происходит 
очень рано для нашего климата. 
Бывает, растение высотой всего 
15 сантиметров, а на нем уже ви-
сят три плода. Но лабораторно оп-
ределить, применялись ли  для вы-
ращивания этих овощей запре-
щенные химикаты, можно, лишь 
когда они вызреют. Сейчас основ-
ная работа контролирующих 
структур — на транспорте и тамо-
женных постах, она направлена на 
то, чтобы не допустить незаконно-
го ввоза в страну семян, пестици-
дов и стимуляторов роста, — пояс-
нила корреспонденту «РГ»  замес-
титель руководителя управления 

Россельхознадзора по Свердлов-
ской области Светлана Терехова. 

По данным специалистов над-
зорного ведомства, на Урал опас-
ные химикаты попадают в основ-
ном через Кольцовскую таможню, 
а также ввозятся поездами. Через 
Екатеринбург проходят четыре 
иностранных маршрута — из Ки-
тая, Узбекистана, Казахстана и 
Киргизии. Тоннами запрещенные 
товары в них, конечно, не прово-
зят, но семена или стимуляторы 
роста при проверках изымаются 
килограммами.

Прячут сельхозконтрабанду не 
менее изобретательно, чем нарко-
тики. Представители Россельхоз-
надзора встречают каждый зару-
бежный состав, но нарушителей 
можно выявить только по предва-
рительной наводке, поэтому инс-
пекторы работают в союзе со спец-
службами. В надзорном ведомстве 
признают: эффективность обна-

ружения контрабанды пока неве-
лика. Да что там семечки, когда в 
страну сотнями тонн завозят хи-
микаты для обработки посевов! По 
оценке экспертов, в прошлом году 
доля импорта на рынке средств за-
щиты растений достигала 90 про-
центов. Уральский федеральный 
округ входит в зону риска распро-
странения опасных, нелицензиро-
ванных химикатов, которые от-
равляют как почву, так и растения 
с плодами.

— Порой для стимуляции роста 
иностранцы применяют препара-
ты, неизвестные даже нашему кон-
трольному институту Россельхоз-
надзора, — признался  на встрече с 
журналистами глава регионально-
го ведомства Игорь Тухбатов. — В 
прошлом году, как рассказал руко-
водитель сельхозуправления Бело-
ярского района, из теплицы был 
взят огурец, который рос еще две 
недели после отрыва от плодонож-

ки. Представляете, какое там коли-
чество стимуляторов роста?!

По оценкам специалистов, в ве-
сенне-летний период более 50 про-
центов овощей, попадающих на 
прилавки магазинов и рынков, вы-
ращено в тепличных хозяйствах, 
использующих иностранную раб-
силу. Последние пять лет различ-
ные надзорные ведомства не раз 
фиксировали нарушения российс-
кого законодательства при произ-
водстве такой продукции, но пока 
ни одно из сельхозпредприятий не 
закрылось.

— В прошлом году только наше 
ведомство в Свердловской облас-
ти наложило штрафов на 5,73 мил-
лиона рублей. По решению суда 
работа двух предприятий в Бело-
ярском районе была приостанов-
лена на 90 суток за грубые наруше-
ния земельного законодательства, 
в частности, загрязнение земель. 
Но к весне три месяца моратория 

уже истекут, и не факт, что на тех 
же землях те же предприниматели 
не начнут новый овощной сезон, — 
говорит Светлана Терехова.

Специалисты Россельхознадзо-
ра сейчас могут говорить только о 
вреде, который наносят недобро-
совестные сельхозпроизводители 
почве. Качество выращиваемой 
продукции с 2011 года контроли-
рует Роспотребнадзор. Оценить, 
какой вред напичканные заморс-
кой химией огурцы и помидоры 
наносят здоровью граждан, в над-
зорных ведомствах пока не готовы. 
Есть только свидетельства, что на 
территориях, где работают подоб-
ные агрофирмы, у детей в два раза 
чаще выявляется аллергия. Но то, 
что работа целой обоймы проверя-
ющих ведомств пока не приносит 
должного эффекта, признают все. 
Однако Игорь Тухбатов обнаде-
жил журналистов, заявив, что на 
2016 год Россельхознадзор приго-
товил «секретное оружие» для 
борьбы с недобросовестными ово-
щеводами. Пока ведомство не рас-
крывает суть своего ноу-хау: пусть 
оно станет сюрпризом для нару-
шителей.

Акцент

 В прошлом году в Белоярском районе из теплицы 
был взят огурец, который рос еще две недели 
после отрыва от плодоножки
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Более половины овощей, попадаю-

щих летом на прилавки, выращено 

в примитивных пленочных тепли-

цах, зачастую с применением неиз-

вестной в России химии.
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ИНФРАСТРУКТУРА 
Дороги в тайге 
построят с 
помощью ГЧП

ЧАСТНЫМ 
ПУТЕМ

Анатолий Пристанский, Югра

СТРОИТЕЛЬСТВО дороги к од-
ной из таежных деревень в Кон-
динском районе Югры стало пи-
лотным для региона дорожным 
проектом в рамках государствен-
но-частного партнерства (ГЧП). 
Расходы — свыше 600 миллионов 
рублей — берет на себя специали-
зированное госпредприятие. Пос-
ле завершения работ оно обязует-
ся в рамках так называемого конт-
ракта жизненного цикла обслужи-
вать инфраструктурный объект. 
Потраченные средства инвестору 
обещают вернуть с процентами в 
течение шести лет. 

Одно из сургутских ООО ранее 
подписало соглашение с минэко-
номразвития округа о ГЧП в реа-
лизации масштабного проекта в 
Березовском районе — прокладке 
262-километровой трассы, кото-
рая свяжет поселки Саранпауль и 
Игрим и будет способствовать ус-
коренной разработке рудных мес-
торождений в восточной зоне 
Уральских гор. Идет обоснование 
инвестиций, поиск оптимальных 
технологий. В позапрошлом году 
правительство ХМАО предусмат-
ривало привлечь в среднесрочной 
перспективе около 120 миллиар-
дов рублей на строительство до-
рог и мостов. В дорожный фонд 
Югры ежегодно поступает лишь 
6,5—7 миллиардов. 


